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体育既能强身健体，又能
激发和凝聚起强大的精神力
量。

中国体育的发展是我国
社会主义现代化建设和改革
开放伟大进程的缩影，也是
中华民族奋发图强、努力实
现伟大复兴的精彩写照。

党的十八大以来，习近平
总书记在不同场合多次强调
建设体育强国的重要意义
——

“体育是社会发展和人类进
步的重要标志，是综合国力和社
会文明程度的重要体现。”

“建设体育大国和体育强
国，是中国人民实现‘两个一
百年’奋斗目标的重要组成

部分。”
“加快建设体育强国，就

要把握体育强国梦与中国梦
息息相关的定位，把体育事
业融入实现‘两个一百年’奋
斗目标大格局中去谋划，深
化体育改革，更新体育理念，
推动群众体育、竞技体育、体
育产业协调发展。”

习近平总书记提出致力
构建“人类命运共同体”，和
国际奥委会“更快、更高、更
强、更团结”的新口号不谋
而合。

本届全运会迄今，“更团
结”在实践中得到了充分的
展现。它既展现了运动队、
运动员之间更良性的互动

和协作，更多的快乐分享和
正能量输出，对民众更正面
的示范，也代表着越来越多
的人投入到体育运动中来，
更多人得以从健身、软硬件
建设和产业升级转型的多个
维度，享受体育带来的各种
红利。

从“大”到“强”，是中国
体育事业在新时代的新的
定位和使命。本届全运会
迄今所展现出的百花齐放、
全民共享的诸般风景，既是
中国体育践行新时代体育
事业迈出的重要一步，更是
中国繁荣昌盛的综合国力
和社会文明程度发展的真
实写照。

全运会官方不再统计各代
表团的奖牌总数，金牌的价值
被“弱化”了，但赛场上的体育
精神，却变得更趋立体。

竞争依然激烈。多位东京
奥运冠军来到全运赛场却无缘
冠军，在跳水女子 10 米台决
赛，甚至出现了四位奥运冠军
同台竞技的场面。适逢东京奥
运会延期，原本在奥运后一年
才举行的全运会，罕见地迎来
了刚刚挂上金牌还不到两个月
的奥运冠军们。对于其他选手
而言，这既是难得的激励，亦是
天赐的挑战机会，不少比赛也
因此变得更为激烈。

奋勇争胜固然是竞技体育
的题中之意，但比赛还可以有
更丰富的呈现方式。

在 19 日的女子百米决赛
中，广东选手梁小静惜败于福

建选手葛曼棋，前者毫无失落
之意，蹦蹦跳跳地拉着后者合
影，向她道贺。场上是对手，全
力以赴；场下是朋友，言笑
晏晏。无论胜败，选手
们彼此热情地拥抱致
意，微笑着互送鼓励
祝福，这样的情景随
处可见。

在领奖台上，选手们
也不再是唯一的主角。汪顺在
男子 400 米混合泳夺金之后，
和教练朱志根一起登上领奖
台，并示意观众多关注自己的
恩师，这一幕很快冲上了热
搜。事实上，在本届比赛的每
一场颁奖典礼，前三名的选手
都是和自己的教练员同登领奖
台，分别获得奖牌。

金牌被“弱化”了，但体育
精神却“加强”了。

对金牌榜的“弱化”，其实
不只来自官方有关职能部门
积极的引导，也来自民间无意
的自发。一个多月前的东京
奥运会上即是如此，人们依然
赞美冠军，但对于失利的态度
却更为云淡风轻，失意的选手
收获的，多是满满的祝福和
鼓励。

在中国，奥运金牌曾经承
载着激励国民的重任，它所凝
聚起的精神力量辐射到社会建
设的方方面面。如今，随着中国
经济建设的腾飞和国家的繁荣
昌盛，人民日常活动的日益丰
富，国民获取幸福感和民族自信
的途径已然万千。所以，他们依
然关注体育，但关注点却不再
仅局限于金牌，过去观赛时的
压力自然也烟消云散。

观众有变化，运动员亦
然。新一代运动员在保持老
一辈们顽强刻苦的优良传统
的同时，还为自己打上了更为
鲜活的时代烙印。杨倩和李
雯雯可爱的“比心”、管晨辰有

趣的“奖牌秀”和“袋鼠摇”、李
发彬和石智勇漫画感十足的
语言和肢体表达、“Lucky姐”
陈清晨坦荡大气的迭出金句、
苏炳添和队友在奥运会 4×
100 米决赛前做出的“气波
功”……十几年前，当刘翔轻
盈地蹦上雅典奥运会上的最
高领奖台，还一度被视为中国
运动员中的“少数”，而如今，
这种轻松洒脱却已然成为中
国运动员的“标配”和常态。

这种态度也并非专属于
冠军选手。虽然竞技的压力
不减，金牌和银牌所带来的客
观收益依然差别巨大，但和过
去相比，失利者也已经可以更
从容地应对。在东京奥运会
上，射击选手王璐瑶甚至没能
打进决赛，但她转头就发起了
自拍照；陈清晨和贾一凡在女
双决赛中惜败于印尼选手，她
们没有沮丧叹气，而是赛后第
一时间上前，为对手拭去激动
的泪水并道贺，“她们真的很
不容易！”

在舆论场上，包容和鼓励成
为网友们最主流的态度。运动员
们健康良好的精神风貌和友善上
进的比赛风格，也让他们在互联
网上成为正能量的“顶流”，向公
众传达积极健康的人生态度。

一家主流社交网络服务平台
的产品经理告诉羊城晚报记者，
在东京奥运期间，有关运动员的
热 搜 、网 友 自 发 地 讨 论 和“ 玩
梗”，关键词和反馈都非常正面，
阅读和互动数据“都处于所有平
台内容当中最高的头部序列”。
他透露，本届全运会在平台的流
量数据，“和奥运相比，肯定还是

有落差，但并不大”。这其中，固
然有奥运全运“连轴转”、全运享
受到“奥运红利”的因素，但运动
员自身建立的影响力，确实已经
相当可观。

中国运动员的整体形象足以
代表当下中国受众健康积极的价
值观，这在商业品牌赞助方面也
得到了相当程度的印证。不少品
牌已开始更多地选择运动员作为
代言人，因为奋勇拼搏的他们不
仅成绩斐然，而且形象健康且遵
纪守序，相比起动辄“塌房”的流
量明星，他们无疑会让品牌方在
风控上更为放心。

中国体育是中国社会发展的
一面镜子，而全运会则是中国体
育发展的一面镜子。全运会和中
国体育共同成长。过去，全运会
为中国选手提供了练兵的舞台，
中国健儿们得以更有把握地出现
在奥运赛场；如今，当中国迈上从

“体育大国”向“体育强国”的转
型道路，全运会又成了推动改变
的“排头兵”。

在比赛层面，本届全运会不
但扩大了群众体育的参与规模，
更打通了群众体育和竞技体育间
的壁垒，竞体项目的参赛主体变
得更为多元化，真正实现了“百花
齐放”。

除了传统的省（区、市）体育
行政部门和行业体育协会之外，
多所高校也第一次派出队伍参
加全运会跆拳道、棒球和铁人三
项等比赛，也有社会俱乐部单独
参加击剑和自行车比赛，更有运
动员以个人身份参加自行车、游

泳和击剑等赛事。民间资源也
以各种方式加入全运会，广东马
术队在盛装舞步项目包揽两枚
金牌，广东马术协会副会长、教
练罗东斌透露，广东队参赛的四
匹骏马中就有两匹来自民间俱乐
部和个人。

在办赛层面，全运会进一步
扮演着撬动区域经济发展的重要
角色。2001年的九运会，广州的

“新天河”应运而生；2005年的十
运会，江苏成为首个“北上广”以
外举办全运会的省份，“全运会经
济圈”概念由此开始；本届全运会
则首次走进中西部省份，势将为
陕西注入更多发展活力。在全运
会的带动下，当地的基础建设、社
会公共服务、文化旅游宣传、绿色
节能观念普及和惠民工程等软、
硬件方面都有了一定的提升。这
届全运会将充分释放体育的综合
效益，成为举办地社会经济发展
有力的“助推器”。

弱化金牌，强化精神
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全民全运，助推发展

璀璨之星

汪顺（左）和教练朱志根在领奖台上 图/视觉中国

一个多月前，马龙和樊振东
在东京奥运会上包揽乒乓球男
单金银牌，还携手为中国队夺得
男团金牌。而在昨晚的全运会
乒乓球男团决赛中，两人分别作
为各自队伍的头号种子出战。

在这场跌宕起伏的比赛中
笑到最后的是樊振东。在连追四
个盘点逆转马龙后，樊振东率领
广东队时隔24年再夺全运会乒
乓球男团冠军。广东队上次夺
冠，正是樊振东出生的1997年。

广东队和北京队是乒乓球男
团的头两号种子，也分别是去年全
国锦标赛的男团冠亚军。面对强
大的对手，广东队采取变阵的策
略，在开赛前就显示出棋高一着。

此前广东队的第二单打一
直是名将林高远，另一位好手周
启豪则出任三单。不过周启豪在
本次全运会状态不算太好，此前已
经输了三场球，在这种情况下，如
果继续派他担任第三单打，广东队
担心第三分保不住。与其如此，还
不如让周启豪出任二单，先碰马
龙，即便输了也没关系，林高远
则全力拼下第三分，剩下的两
场，则完全倚仗樊振东。

前三盘的战局向着广东队
预测的方向走：樊振东以 3比 0
击败王楚钦；随后马龙以 3比 0
击败周启豪；关键的第三场，林
高远以 3比 1击败闫安，为广东
队取得大比分2比1的领先。

此刻，广东队的命运掌握在
樊振东手中，而他的对手则是刚
在东京奥运会上击败自己男单
夺金的大满贯得主马龙。

本场比赛，马龙展示了自己
丰富的进攻套路和强大的计算
能力，无论是第四局的卸力击
球，还是第五局的正手抢攻，都
展示他对比赛的把控游刃有
余。开放式的站位也令樊振东
防不胜防。

打到决胜局，马龙强势地取
得 10 比 6 的领先，手握四个盘
点。看得出来，樊振东很想赢，
但越想赢失误就越多，也就让马
龙能够更加轻松地得分。

但当站在悬崖边上时，樊振
东一下子把心态放平了。一分
一分打，马龙也有些放松，结果比
分又来到了有悬念的时刻。樊振
东则拿出数倍于之前的勇气，横
下心来，就是用自己的绝技去对
抗马龙，更坚定的出手以减少失
误。这次，轮到马龙着急了。

重回同一起跑线，体力、技
术占优的樊振东此时已势不可
挡，即便对手是乒乓球史上最伟大
的选手之一又如何？拧拉、调动，
球打在马龙的拍子上弹飞，樊振东
赢了！广东队赢了！樊振东竟然
以不可思议的大逆转，完成了与马
龙在全运会上的最后一战，这也必
将是载入史册的经典一战！

羊城晚报记者 魏超然

苏炳添夺得了自己职业生涯
空缺的一项重要荣誉，但他的话语
中，却并未流露出太多的满足。

相反，我们能够不止一次清晰
感受到苏炳添强烈的“不满足”。

填上自己的荣誉拼图，他不满
足。他更想将荣誉献给自己的教练
袁国强，要让更多人知道“幕后英
雄”为中国短跑作出的巨大贡献。

职业生涯第 10 次“破 10”、领
先优势巨大，他不满足。他更想能
有人和他并驾齐驱，国家队队友谢
震业和吴智强本次虽然分获第二、
三名，但是成绩不算理想。

数万名现场观众的欢呼和媒
体的聚焦，他不满足。他更想外界
能够在运动员处于低谷的时候“雪
中送炭”，给予更多支持。

苏炳添心心念念的，是中国田
径的传承。他自己从袁国强这样
的优秀田径教练那儿获益良多，从
刘翔这样的先行者身上汲取到精
神和经验。在自己职业生涯的末
期，苏炳添想得最多的是把自己多

年征战赛道的经验心得，传递给更
多同行和后辈；是寻找到更高效科
学的方法，去拓展短跑作为一门学
科的疆域，把朴素的经验“提纯”为
更为普适、更容易传播的科学。

赛后的发布会上，苏炳添将宣
布“短跑实验室”作为结语，可见
他是多么重视这一项目。在东京
奥运会上，他已经获得了“地球上
跑得最快的副教授”之名，外界也
许更多的只是在“玩梗”，殊不知

“苏教授”是真的将东京奥运会乃
至每一场比赛，当作采集科学数
据的富矿。学界有“跑数据”的俗
语，而在赛道上，苏炳添身兼“实
验者”和“器材”两职，“跑”数据名
副其实。

在赛道上跑了十几年，苏炳添
最重要的荣誉来自男子百米的“单
人直道”。但短跑经验和知识的“接
力”，以及中国短跑的薪火传承，才
是他未来职业规划中的主业。

羊城晚报特派陕西记者
赵亮晨 苏荇

一线手记

连追4个盘点，樊振东大逆转马龙

广东乒乓球男团夺冠

广东名将

“接力”是“苏神”的未来主业

杨 倩
在 比 赛 后
比心庆祝
新华社发

管
晨
辰
在
比
赛
中
﹃
袋
鼠
摇
﹄
新
华
社
发

强盛中国的写照

9月21日晚，中秋夜。在现
场三万多名观众的见证下，苏炳
添以9秒95的成绩夺得自己运
动生涯第一块全运男子百米金
牌。西安奥体中心昨天的上座
率达到了疫情防控下的最大值，
“苏神”在圆月之下达成圆满。

全运会开幕后的赛程过半，
随着游泳和田径这两个大项的
争夺愈发激烈，本届全运会逐渐
进入了高潮阶段。

从上届天津全运会开始，官
方已取消公布奖牌榜的传统。
纵观全运会的历史，这一中国最
高水平的大型综合性赛事始终
在随着社会发展的需求而不断
应时作出调整和改变。

种种迹象表明，正在陕西举
行的第十四届全运会，发生了更
多积极而深远的变化，并由体育
辐射到社会的方方面面。由竞技
体育、群众体育、体育产业组成的
“三驾马车”齐头并进；体育作为
社会发展与综合国力的晴雨表，
中国的进步和强盛，不难管窥。

特别报道特别报道

百花齐放的全运百花齐放的全运

昨晚，苏炳添在中秋夜为西
安奥体中心的三万多名现场观
众献上了一场精彩的男子百米
决赛。他以 9秒 95的成绩率先
冲过终点，四度征战全运会终于
首夺冠军，这也是他职业生涯第
10次“破10”。

赛后在新闻发布会大厅，苏
炳添感叹道：“我参加了四届全
运会，从来没有见过那么多的现
场观众。”

苏炳添说，本届全运男子百
米决赛的阵容可谓“历史最强”，

“我把这场决赛当成是‘老将捍
卫战’，我既要跟自己比，也要做
好榜样给年轻人看。”

回忆起这场比赛的备战状
态，苏炳添表示：“我的压力很
大，赛前我只想安静，大家对我
的关注确实给我带来了无形的
影响。但是我知道，只要自己正
常发挥，就一定能拿冠军。”

“如果这次拿不下来，可能
我马上就退役了。”苏炳添说到
这里，自己忍不住先笑了。

对于苏炳添来说，这次夺冠
不仅只是圆了自己的全运冠军
梦，他还表示要把金牌献给自己
的教练袁国强。“我跟教练许下

过愿望，这个冠军要送给袁导，他
为中国短跑立下了汗马功劳。虽
然他没去东京奥运会，但一直在
幕后指挥我们、支持我们。这块
金牌也属于袁导，谢谢袁导！”

苏炳添不忘给这次夺得亚军
的国家队队友、上届全运会百米
冠军谢震业鼓劲，“谢震业的真
实水平肯定不止 10 秒 10，他是
受到了伤病的影响。我相信他
在明年亚运会一定会创造更好
的成绩。”

这场决赛是苏炳添职业生
涯第十次跑进 10 秒，他直言这
对他意义非凡，“亚洲运动员能
够保持在10秒大关内是很不容
易的”。苏炳添将自己状态的稳
定归功于训练方法的科学：“吴
智强跟我一起训练了一年多，水
平有明显的提升。这些经验应
该被传递下去。”

苏炳添还特别感谢了广东
省体育局和暨南大学，他透露了
自己未来的一个重要规划——
在暨南大学打造“苏炳添短跑实
验室”，为中国短跑的未来发展
提供技术和经验的全方位支持。

羊城晚报特派陕西记者
赵亮晨 苏荇

圆月，圆梦！
苏炳添首夺全运冠军，他把金牌献给教练袁国强
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